

SÁNCHEZ MADRID, Nuria, *A civilização como destino: Kant e as formas da reflexão*. Florianópolis: Nefiponline, 2016, 288 pp.

FRANCISCO FERNÁNDEZ - JARDÓN

Máster en Estudios Avanzados en Filosofía
Universidad Complutense de Madrid
Máster Universitario en Derecho Constitucional
Centro de Estudios Políticos y Constitucionales
Universidad Internacional Menéndez Pelayo
Madrid/España
francisco.fdezjardon.alvarez@gmail.com

Recibida: 2/09/2017
Revisada: 26/09/2017
Aceptada: 29/09/2017

Los grandes filósofos siempre son tema de actualidad. El legado de grandes pensadores desde Grecia a nuestros días da pie a enconados debates en los que se disputa el sentido auténtico de sus textos en continuo ejercicio hermenéutico que pretende una literalidad exacta del pensamiento del autor, pero también se descubren en los textos nuevos sentidos nunca antes pensados que enriquecen discusiones previas y dinamizan el intercambio de ideas. Kant no puede ser excepción a este respecto y es así que el debate en torno al filósofo prusiano apenas se ha interrumpido en los últimos dos siglos. Las lecturas de la obra del filósofo de Königsberg son múltiples y dispares, pero esto no obsta para advertir como rasgo común a todas ellas un giro operado en los últimos decenios respecto a qué aspectos de la arquitectura kantiana son considerados más relevantes, pasándose así de un interés académico muy centrado en el aspecto teórico del pensamiento de Kant, especialmente en lo epistemológico, a un redescubrimiento de asuntos propios de la filosofía práctica.

Precisamente la autora se hace cargo de este interés renovado por la filosofía práctica kantiana cuyo objeto de atención es el hombre y su destino. Tal dimensión del pensamiento kantiano no es secundaria respecto a los asuntos metafísicos o gnoseológicos, sino que se articula con aquellos y cobra sentido en la arquitectónica kantiana como respuesta a las preguntas segunda y tercera formuladas en el Canon de la Razón Pura de la *Crítica de la razón pura*. Ahora bien, un proyecto tal –una reflexión acerca del hombre– debe tratar de reconciliar tanto